
 
 

  

 

Verbale della riunione del Consiglio Direttivo della SISEM, 8 marzo 2024  
 

 

La riunione del Consiglio Direttivo della SISEM si è tenuta venerdì 8 marzo alle ore 17,30 
tramite videoconferenza sulla piattaforma zoom col seguente ordine del giorno: 
 
1. Comunicazioni del presidente 
2. Approvazione del verbale precedente 
3. Nomina tesoriere e segretario 
4. Organigramma commissioni 
5. Gestione segnalazione eventi nella ML 
6. Varie ed eventuali 
 
Sono presenti i componenti e le componenti del Consiglio Direttivo:  
Giorgio Caravale, Salvo Bottari, Diego Carnevale, Maria Ciotti, Cinzia Cremonini, Nicola 

Cusumano, Patrizia Delpiano, Marina Garbellotti, Vincenzo Lavenia, Lisa Roscioni, Giulio 

Sodano. 

 

 

1. Comunicazioni del presidente 
 

Il presidente apre la seduta ringraziando il precedente presidente e i componenti del direttivo, 

che hanno terminato il loro mandato, per l’ottimo lavoro svolto nel quadriennio trascorso e 

rivolge un benvenuto al componente e alle componenti di recente nomina. 

 

2. Approvazione del verbale precedente 

 

Non essendo disponibile, si rinvia l’approvazione. 

 

3. Nomina tesoriere e segretario 

 
Il presidente propone di assegnare la tesoreria a Giulio Sodano e la segreteria a Marina 
Garbellotti, nel precedente direttivo gestite rispettivamente da Giorgio Caravale e da Luca Lo 
Basso. Il direttivo approva le due nomine e si chiede alla segretaria di stendere il verbale. In 
merito alla tesoreria il presidente comunica che la dott.ssa Michela Grani, la quale per molti 
anni ha collaborato con la SISEM, occupandosi prevalentemente della gestione delle quote 
sociali e del bilancio societario, manterrà tale incarico sino a inizio estate. La dott.ssa Grani ha 
tuttavia dato la sua disponibilità ad affiancare la persona che la sostituirà, in modo da 
garantire la continuità del lavoro. Nel ringraziarla per l’importante attività svolta, il presidente 



riferisce che, fatte le opportune esplorazioni, la dott.ssa Monia Czech, attualmente 
amministrativa presso l’università Roma Tre, possiede le competenze adeguate a sostituire la 
dott.ssa Grani e sarebbe disponibile ad assumere tale incarico. Il Direttivo accoglie 
favorevolmente questa soluzione.  
Per quanto riguarda la segreteria il presidente riferisce che Luca Lo Basso, che ringrazia 
nuovamente per il lavoro svolto, ha dato piena disponibilità a incontrarsi con Marina 
Garbellotti per effettuare il passaggio di consegne. La segretaria concorda sull’opportunità di 
contattare quanto prima Luca Lo Basso per assicurare la continuità dei lavori. 
 

4. Organigramma commissioni 
 

Sottolineando l’importanza delle commissioni SISEM e del loro operato, il presidente apre la 

discussione attorno all’opportunità di modificare l’organigramma delle commissioni sia per 

rispondere a esigenze che sono maturate in seno alla società sia per garantire una turnazione 

all’interno delle stesse. In particolare, per favorire la presenza di nuovi e nuove componenti 

nelle commissioni si propone di inviare una call alla ML, chiedendo ai soci e alle socie 

interessate a partecipare alle commissioni di allegare alla domanda un paragrafo motivazionale, 

nel quale indicare la commissione scelta; le ragioni per cui intendono dare la loro disponibilità 

a quella specifica commissione; eventuali esperienze maturate negli ambiti di competenza della 

commissione. Il direttivo concorda su questa indicazione e discute sull’opportunità di 

modificare alcune commissioni e di introdurne di nuove. Si precisa che questo rinnovamento 

non riguarderà la Redazione della SISEM, coordinata da Nicola Cusumano, perché non è una 

commissione.  
Rispetto al coordinamento e alle finalità delle commissioni si apre un ampio confronto tra i 

componenti e le componenti del direttivo, al termine del quale si profila il seguente 

organigramma che vede confermate quasi tutte le commissioni e la costituzione di due nuove 

commissioni:  

 

Commissione dottorato, coordinatore Vincenzo Lavenia;  

Commissione progettazione bandi di ricerca, coordinatore Diego Caravale;  

Commissione enti, istituzioni e rapporti con il territorio, coordinatrice Maria Ciotti; questa 

commissione, in precedenza denominata Commissione ricerca scientifica - enti e istituzioni, 

non muta finalità, ma solo la denominazione che si ritiene risponda maggiormente all’operato 

della commissione di curare iniziative e rapporti con gli enti e le istituzioni scientifiche locali. 

Commissione didattica e scuola / didattica e università, coordinatrice Cinzia Cremonini, che si 

ringrazia per aver guidato nell’ultimo biennio la Commissione archivi e biblioteche; 

Commissione archivi e biblioteche, coordinatore Salvo Bottari, che si ringrazia per aver seguito 

i lavori relativi all’assegnazione dei premi SISEM “Enrico Stumpo” e “Elena Fasano Guarini”. 

Dato che le modalità e i criteri di selezione per l’attribuzione dei due premi sono ormai 

consolidati, il presidente propone che sia il direttivo a nominare delle commissioni temporanee 

in occasione dell’assegnazione dei premi. Il direttivo concorda.  

Commissione eventi scientifici, coordinatrice Patrizia Delpiano. La commissione eventi 

scientifici sostituisce la commissione Attraverso la storia, ampliandone però le funzioni. Essa, 

infatti, si occuperà di promuovere iniziative scientifiche nel corso dell’anno e in occasione 

dell’assemblea annuale, e di ripensare alla struttura dell’evento biennale Attraverso la Storia, 

che conta sempre un numero di proposte molto elevato. A tale proposito, per permettere una 

maggiore partecipazione dei/delle giovani studiosi/e, il direttivo riflette sull’opportunità di 

riformulare l’evento, introducendo delle sessioni parallele. Il presidente precisa che 

l’organizzazione dell’assemblea annuale della società rimarrà in capo al direttivo. 

Commissione comunicazione, coordinatrice Lisa Roscioni. L’istituzione di questa nuova 

commissione nasce dal proposito di rendere più visibile la nostra disciplina e la nostra società 



presso un pubblico più ampio, diverso da quello degli e delle esperte del settore. La 

commissione comunicazione si attiverà per promuovere la partecipazione della società, quindi 

dei soci e delle socie, a eventi di divulgazione scientifica, come ad esempio i festival della 

storia, e per realizzare iniziative adatte a valorizzare le nostre ricerche, utilizzando canali di 

comunicazione mediatici. 

 

5. Gestione segnalazione eventi 
 

Il presidente ricorda che alcuni soci e socie hanno lamentato il considerevole numero di 

segnalazioni di eventi che arrivano nella ML. Se per un verso queste segnalazioni sono la 

dimostrazione della vivace e apprezzabile attività dei soci e delle socie SISEM, per l’altro 

questa modalità appare dispersiva. Inoltre, la funzione principale della ML è quella di favorire 

la discussione attorno alla vita e alle attività della società, nonché ai temi e alle questioni che 

riguardano la storia moderna. Nicola Cusumano interviene per ricordare che in più occasioni, 

anche nel corso dell’ultima assemblea annuale della società, ha invitato soci e socie a segnalare 

gli eventi alla redazione (redazione@lasisem.it), e non alla segreteria (info@lasisem.it); la 

redazione prepara il report Appuntamenti con tutte le iniziative segnalate entro il sabato, che 

viene inviato dalla segreteria alla ML ogni lunedì. Il direttivo concorda su questa linea, che 

verrà riproposta ai soci e alle socie tramite una mail del presidente. Si propone anche di 

verificare la possibilità di segnalare, sempre tramite la rassegna settimanale, eventi stranieri. 

 

6. Varie ed eventuali 
 

Vincenzo Lavenia ricorda che il 18-19 marzo si terrà presso l'Università Tor Vergata di Roma 

il seminario dottorandi SISEM Percorsi di storia religiosa in età moderna: cantieri di ricerca 

e che il 5 aprile è in programma a Napoli un incontro, sempre con dottorandi e dottorande, 

dedicato alla storia ambientale, organizzato da Unipegaso con la collaborazione della Società 

di storia dell’ambiente.  

Prima di sciogliere la seduta il presidente ricorda che la SISEM, assieme ad altre società, ha 

chiesto un nuovo incontro al ministro della cultura Sangiuliano (l’ultimo incontro risale a più 

di un anno) e richiama l’attenzione sulla necessità di individuare le modalità per manifestare al 

ministro della cultura il disappunto della società per la scarsa considerazione dimostrata nei 

confronti della storia moderna: tra i/le componenti della nuova Giunta centrale per gli studi 

storici, ad esempio, manca uno/a modernista. 

 

 

La riunione termina alle ore 19.40. 
 
 
 
   La segretaria                                                                                                     Il presidente 
Marina Garbellotti                                                                                         Giorgio Caravale  
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